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– Ирина Николаевна, по итогам 
2021 года Приокская районная орга-
низация ВОИ заняла первое место 
в смотре-конкурсе местных орга-
низаций НОО ООО "ВОИ". Хотелось 
бы, чтобы вы рассказали об одном 
из направлений своей деятельно-
сти – о работе с молодежью. Ведь 
это будущее нашей организации, ее 
потенциал, условие ее существо-
вания и развития. Какие направле-
ния этой работы вы считаете се-
годня наиболее актуальными? 

– Особое внимание мы прежде все-
го уделяем социальной реабилитации 
молодых. Помогаем найти работу, по-
ступить учиться, проводим культурно-
спортивные мероприятия. 

–  Вы в лидерах по работе с мо-
лодежью уже многие годы. Есть ли 
ощутимый результат, который 
стимулирует развитие организа-
ции?  Можно ли как-то выразить 
его в фактах и  цифрах? 

– Из 1539 членов Приокской орга-
низации 57  человек – это люди до 35 
лет и 64 ребенка-инвалида. Сегодня в 
районе 362 ребенка с инвалидностью, 
из них в ВОИ мы приняли 64 челове-
ка – 18 процентов от общего числа.  8 
председателей первичных ячеек имеют 
возраст до 50 лет. Среди молодых ин-
валидов пятеро – в членах правления. 
Трое – председатели первичных орга-
низаций, причем двое из них пришли к 
нам детьми и участвовали во всех на-
ших мероприятиях. 

– Это действительно хорошие 
результаты. Одно только то, что 
каждый двенадцатый член район-
ной организации не перешагнул 
35-летний возрастной рубеж, ста-
вит ваш полуторатысячный кол-
лектив на особое место. Как вам 
это удается? Почему молодые 
идут к вам? 

– Мы проводим мероприятия с мо-
лодыми инвалидами: дискотеки, кон-
курсы, викторины. Отмечаем праздники 
и дни рождения. Зовем молодых в свои 
кружки: шашечный, шахматный, дартс, 
садоводства. 

– Есть ли у вас возможность 
собирать молодых в своем офисе,  
достаточно ли он просторный? 

– В 2017 году мы переехали на но-
вое место, у нас светло, тепло и уютно. 
Помещение нашей организации – это 
удобная и вместительная  площадка, 
где проходят встречи актива, заседа-
ния президиума и правления, собрания 
первичных организаций. Здесь репе-
тирует наш хор, которому уже 22 года, 
отмечают юбилеи активисты организа-
ции. Молодежь идет в наш офис с боль-
шой охотой и удовольствием. 

Но мы собираем ребят и вне офи-
са. Организовывали поездки в Дивее-
во, Макарьевский монастырь, на озеро 
Светлояр, в Чкаловск, Городец, просто 
прогулки  и спортивные программы.

– Вы привели цифры об актив-
ности молодёжи.  А не могли бы 
рассказать о некоторых судьбах 
подробнее?

–  Сейчас  активно участвуют в об-
щественной работе  те инвалиды, кого 
родители привели к нам маленькими 
детьми. Среди них Миша Шарыгин, се-
годня председатель первичной органи-
зации, руководитель шахматно-шашеч-
ного кружка, в котором занимаются и 
взрослые, и дети. Миша уже воспиты-
вает новые кадры для общественной 
работы. 

Елена Абутова вступила в общество  
в 21 год, мы сразу увидели в ней буду-

щего лидера,  избрали  председателем 
первичной ячейки. Мы помогли ей полу-
чить образование, устроиться на рабо-
ту. Сегодня ей уже 50 лет, она не просто 
одна из лучших председателей ячейки, 
а пример активности – участница хора, 
занимается плаванием, теннисом. 

Андрей Малов  – инвалид без двух 
ног от бедра. Вступил в районную орга-
низацию в 17 лет, он тогда  жил в обще-
житии. Районная организация помогла 
ему получить спецквартиру для коля-
сочников. С нашей помощью получил 
образование, устроился на работу. Он  
женился, сейчас растит дочку. Андрей 
имеет серьезный опыт общественной 
работы – его избирали в члены кон-
трольно-ревизионной комиссии, он 
участник многих наших проектов. 

Юлия Высоцкая – участница всех 
наших культурно-спортивных мероприя-

организации семейные пары, если 
вы работаете  с молодыми чет-
верть века?

– Двадцать седьмой год. С 1995 
года проводим дискотеки, встречи и 
вечера, куда приглашаем молодежь из 
других районов. Работают кружки «По-
моги себе сам», «Рукодельница», где 
ребята получают навыки самообслужи-
вания, но самое главное – общаются. В 
нашем клубе «Мечта» молодежь знако-
мится, начинает дружить, находит себе 
вторую половинку. За это время мы по-
женили 12 пар. Сейчас у нескольких из 
них растут дочки-сыночки, здоровые, 
красивые, опора родителей.  А ведь ког-
да, например, Василий Сорокин решил 
жениться, родители были против, при-
шлось много сил потратить на их угово-
ры и убеждения.

– Вам действительно удается 

нас общаются с педагогом-психоло-
гом. Обмениваются житейским опытом: 
как сэкономить деньги, сделать мел-
кий ремонт одежды,  сшить, связать, 
украсить… А мы помогаем  им найти 
средства на лечение. Организовываем 
встречи с юристом,  врачами, педагога-
ми. Помогаем мамам найти работу... 

– Вместе растите будущее на-
шей организации, готовите моло-
дые кадры. 

– Это очень актуально, но требует 
серьезных усилий. Необходимо год от 
года увеличивать темпы взаимодей-
ствия с родителями. Мы практикуем 
первое знакомство с семьей на ново-
годних елках, на утренниках к Дню 
защиты детей.  Приглашаем на эти 
праздники ребят, не стоящих на нашем 
учете. И пока дети играют, беседуем 
с теми, кто их привел. Рассказываем 
о нашей организации, о работе твор-
ческих кружков, посещении театров, 
спортивных программах, помощи пси-
холога. Стараемся сразу заинтересо-
вать, потом дать маленькое интерес-
ное поручение…

– Но ведь ваше правление по-
нимает, что зовет к себе детей из 
вспомогательных школ, детей час-
то необучаемых.

–  Мы это отлично понимаем. И го-
ворим себе:  наша задача – дать воз-
можность общаться и этим детям. Дать 
возможность уделить время лично себе 
и их мамам. Мальчиков и девочек при-
водят к нам на два - четыре часа, в тече-
ние которых они лепят, рисуют, смотрят 
мультики. Грамотные методики занятий 
с ними – заслуга педагогов Натальи Ми-
хайловны Маненковой, Ирины Иванов-
ны и Елизаветы Елагиных.  Мамы могут 
спокойно уйти по своим делам.

– Тем не менее, среди детей с 
инвалидностью, чьи опекуны со-
стоят в нашей организации, много 
драгоценных жемчужин с разносто-
ронними талантами.

– У нас есть и такие. Наши ребята 
участвуют не только в районных вы-
ставках творчества. Анастасия Бори-
соглебская ездит на международные 
проекты. Ее брат Николай участвует во 
всероссийских соревнованиях по лы-
жам. В последние пять лет принимали 
участие в Международных фестивалях 
и занимали первые места Елизавета 
и Степан Елагины, Александр Цацин, 
Елизавета Зайцева. За два последних 
года премию губернатора Нижегород-
ской области за успехи в разных видах 
деятельности получили Саша Цацин 
(за вокальное пение - трижды!) и Лиза 
Зайцева, которая в 14 лет вошла в 
сборную России по настольному тенни-
су.  

– Чему вы учите  детей на своих 
занятиях, на что в первую очередь 
направляете родителей? Дайте 
совет нашим читателям, исходя из 
вашего опыта.   

– Это будут советы для родителей 
молодого человека любого возраста и 
любых физических возможностей. Ду-
маю очень необходимо учить детей са-
мостоятельности, умению обслуживать 
себя, преодолевать трудности.   

– Ирина  Николаевна, а что лич-
но для вас мерило успешной рабо-
ты с молодыми инвалидами?

– Если хоть один из них говорит, что 
пришел сегодня в наш офис не напрас-
но, что готов вернуться еще раз, – это 
уже победа! Ради этого я буду рабо-
тать, сколько смогу – до последних сил.

Лариса АНДРЮШИНА 

Каждый двенадцатый – молодой
Интервью  с председателем местной организации ВОИ Приокского района – Ириной Николаевной Быковой

тий. Пришла к нам в 6 лет, выросла в дип-
ломированного специалиста с высшим 
образованием, работает в НОРЦИ. Вы-
шла замуж, родила сына.  А ведь я пом-
ню, как приходилось уговаривать  маму 
приводить  Юлю на программы, кото-
рые мы организовывали для малышей, 
потом для подростков.

–  Еще один пример взаимодей-
ствия с родителями – семья Ела-
гиных, о которых писала газета 
«Здравствуйте, люди!», когда дети 
были маленькими. Расскажите, по-
жалуйста, читателям, как у них  
дела.

–  С удовольствием. Мама  Ирина 
Ивановна, педагог по образованию,  до 
сих пор одна из самых значимых  в ра-
боте с детьми-инвалидами. Своим при-
мером привлекает других родителей 
включиться в общественную деятель-
ность. 

Старшая дочка Елизавета окончи-
ла Сочинский государственный уни-
верситет, она самая молодая пред-
седатель первичной организации. 
Индивидуально с каждой мамочкой 
вместе с педагогами-инвалидами про-
думывает программы для семей. Ведь 
каждый ребенок неповторим,  имеет 
свою «изюминку». Отыскав подход к 
нему, мы увеличиваем вероятность ре-
абилитации и интеграции в общество. 
Увеличиваем вероятность того, что че-
ловек вырастет и останется в наших 
рядах. 

Сын в этой семье, брат Лизы Степан 
– самый активный участник в нашей ор-
ганизации. Работает, занимается спор-
том.  

– Удавалось ли создать внутри 

содействовать получению вашими 
молодыми образования?

– Это непростая и очень важная 
работа. Первое время приходилось 
контролировать льготное поступление 
наших ребят в учебные заведения. Гор-
дость нашей организации – Екатерина 
Галинова с диагнозом «детский цереб-
ральный паралич», которая передвига-
ется  только с посторонней помощью. 
Она окончила  вуз и сейчас работает в 
МЧС. Правда, если вначале действо-
вала программа доставки  молодых 
инвалидов на работу, то теперь она за-
кончилась, и добираться приходится ей 
самой.

За время существования нашей ор-
ганизации мы подавали заявки на обу-
чение на курсах бухгалтеров на 6 че-
ловек, заявки на педагога-психолога и 
культурно-массового работника. Через 
службу занятости  на курсах бухгалте-
ров  обучились К. Синева, Т. Васина, 
Ю. Высоцкая, М. Горчакова, которые 
после получения  свидетельств работа-
ли в нашей организации. А потом суме-
ли найти более оплачиваемую работу 
по специальности. Мы рады за девочек. 

– Вы не оставляете без внима-
ния и детей с инвалидностью.

– Дети приходят к нам с  родите-
лями. Играют, занимаются спортом, 
познают разные виды деятельности в 
кружках. Знакомятся с ровесниками, 
находят друзей. Мы учим общению – 
мальчики и девочки вырастают и ста-
новятся нашими помощниками, нашей 
сменой. 

– Для этого нужно учить и ро-
дителей.

 – Обязательно. Мамы и папы у 


